

# EL GLOBO.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**

Para Cádiz llevados á las casas .....	13
Recogiendolo en el despacho.....	12
Para fuera de Cádiz, franco de porte.....	16

SABADO 30 DE ABRIL DE 1842.

**SE SUSCRIBE**  
En CADIZ, en el despacho de este periódico; en JEREZ, en la librería de Bueno; en el PUERTO, José Palma, café del Comercio; en SAN LUCAR, en casa de Gurria, y en SAN FERNANDO, en el almacén de Diaz.

**AVISO IMPORTANTE.**  
**A NUESTROS SUSCRITORES.**  
**Desde el día 1.º de Mayo tomara el GLOBO nueva forma.**

Las cuestiones y los sucesos políticos son en el día demasiado importantes para que en todo periódico no se les reserve el lugar preminente, como de hecho lo tienen en el ánimo de la generalidad. Inútil es clamar en contrario: las pasiones son mas fuertes que el convencimiento, y mas fuertes tambien que los intereses.

Pero sin prescindir de los sucesos políticos nos hemos propuesto nosotros reservar un espacioso lugar en estas columnas á los intereses de esta provincia. A pesar de que son en el día sobradamente estrechas habrán observado nuestros lectores que nos hemos ocupado de ellos con celo, con estension y con perseverancia.

Se acerca una época de crisis, una cuestion de vida ó muerte para el tráfico mercantil y la riqueza agrícola de esta provincia y nuestro deber exige que les consagremos un lugar todavia mas espacioso.

Las noticias locales, el movimiento mercantil y de la navegacion, los anuncios en fin invaden una gran porcion de nuestro periódico, á pesar de que nos hemos visto precisados á ponerles límites con perjuicio de nuestros intereses. Todas estas atenciones exigirían un periódico de mas estensas dimensiones que el GLOBO, y aun nos quedarian algunos asuntos de que no pudieramos ocuparnos.

Cuanto tiene relacion con nuestras provincias de Ultramar, con los restos de nuestro antiguo poder, y sobre todo con esas Antillas tan codiciadas de los extranjeros, ofrece un profundo interes para toda España y sobre todo para esta plaza.

Las noticias extranjeras no son un mero objeto de curiosidad. El comercio está profundamente interesado en que le tengan al corriente de ellas.

¿Es objeto de curiosidad y nada mas, el saber por ejemplo, cual es la suerte de la reforma radical en los aranceles ingleses, propuesta por sir Roberto

Peel? ¿Es objeto de mera curiosidad el averiguar si nos ganan nuestros vecinos los portugueses la delantera en el ajuste de un tratado de comercio con la Inglaterra? La suerte de los desgraciados países que en otro tiempo nos pertenecieron, de Méjico, del Perú, de Buenos Aires etc., ¿puede sernos indiferente?

Nuestro deseo, nuestro deber, y el que nos han manifestado un gran número de suscritores, exige que tratemos con mayor detenimiento y estension de estas materias.

Pero tambien tenemos lectoras, tambien el folletín ha ocupado un estenso lugar en nuestro periódico. No podemos suspender por un solo día la publicacion de MATILDE (la novela mas popular de estos últimos tiempos si se exceptua á ARTURO otra produccion del mismo autor) sin vernos espuestos á numerosas y atendibles reclamaciones. Los artículos de costumbres y asuntos locales de nuestro colaborador el señor F. F. A. han llegado á ser cada Domingo algo mas que un entretenimiento. Han formado un hábito y una necesidad ¿quién deja de leer estos folletines, ni quien deja de hablar de ellos? Por último el teatro Principal donde oimos la mejor ópera de los teatros del reino, el teatro del Balon tan mejorado en estos últimos tiempos, exigen un analisis detallado de sus funciones. Y por otra parte ¿en qué pueblo civilizado de la Europa moderna carece la parte mas bella y mas elegante del género humano de un periódico que les hable de modas?

Y la literatura? ¿En la provincia de Cádiz no hay personas numerosísimas que gusten de estar al corriente del movimiento literario de la corte, de la Francia y de Inglaterra, que exigen se les hable de los libros que se publican, de los dramas que se representan y de los sistemas y doctrinas que gozan de mas alta reputacion?

Todo esto es innegable: pero los artículos de costumbres, literatura, teatros y modas, y las novelas no caben en el GLOBO y les ha sido forzoso ceder el puesto á intereses de mayor consideracion.

Para obviar todos los inconvenientes y complacer á nuestros suscritores, hemos dispuesto la publicacion de un suplemento semanal con el título LA MODA, que comenzará á publicarse desde principios de Mayo.

Este suplemento contendrá:

- 1.º Los artículos semanales de nuestro colaborador el señor F. F. A.
- 2.º Varios artículos de variedades literarias, tratos, modas, costumbres &c. de nuestra colaboradora la señorita doña Sofia S....
- 3.º Varios artículos sobre el estado actual de la literatura en Madrid, Paris, Londres &c.
- 4.º El análisis de todas las principales funciones dramáticas que se ejecuten en ambos teatros.
- 5.º Diferentes artículos sobre literatura, artes, costumbres &c.
- 6.º Varias novelas, empezando por la que mayor aceptacion tiene actualmente en el extranjero.

**ARTURO,**  
**MEMORIAS DE UN DESCONOCIDO,**  
por Eugenio Sue, autor de la MATILDE, á la cual seguirán otras muchas de este autor, de Mad. Charles Reybaud, de Jorge Sand, Balzac, Dumas, Bulwer &c. &c.

Todos los Domingos se publicará de suplemento un pliego igual al GLOBO, y medio pliego los Jueves. Sin embargo no se hará mas aumento que el insignificante de 4 reales mensuales sobre el precio actual de suscripcion.

Las personas que no quieran recibir el suplemento pagarán lo mismo que hasta aqui por la suscripcion al GLOBO.

Las novelas se publicarán de tal modo que puedan encuadernarse por separado. Se imprimirán por separado cubiertas y portadas para cada tomo con este título.

**COLECCION SELECTA DE LAS MEJORES NOVELAS MODERNAS** por Sue, Bulwer, Lady Blessington, Balzac, Mad. Charles Reybaud, Soulié &c.

Creemos justificar este título no escogiendo sino las mejores, entre las inéditas en España de todos los mejores autores.

Los no suscritos al GLOBO pagarán si se suscriben á la MODA 6 rs. en Cádiz al mes, en los pueblos de la provincia 7 y fuera 10.

**CORREO GENERAL.**

**PERIODICOS DE MADRID.**

"En sentir de Lopez la firma del duque de

A esta ingénuu pregunta, me miró Gontran sonrojándose de sorpresa.

—Os admira oirme hablar así de mi prima, le dije sonriéndome, nada es sin embargo mas sencillo; no siento á esta hora ninguna animosidad, ningunos celos contra ella; no he tenido tiempo, soy muy feliz! Ella ha sido coqueta con vos, todo eso lo perdono; porque son "muchachadas" de que ya no os acordais ahora, querido amigo; deseo tan solo que, vos que teneis tanto tacto y talento, halleis un medio de alejar á Ursula, sin dureza, sin ofenderla; porque, á pesar mio, no puedo dejar de compadecerla; quizá por un momento, habrá ella creído que la amais.

Gontran me miró como pasmado, parecia no creer casi lo que oia.

Despues de un momento de silencio, exclamó:

—Siempre grande, siempre generosa; ah! seria yo el mas culpable de los hombres, si alguna vez olvidase vuestra conducta en esta ocasion. Si, teneis razon, Matilde, espíaré esas muchachadas como debo. Es preciso que vuestra prima se vaya... que se vaya lo mas pronto posible; no porque yo dude de mi resolusion, sino porque su vista os volveria á incomodar.

—Decís bien, amigo mio... me conoceis mejor que yo misma. Si supieseis... he padecido tanto por causa de ella... Pero, mirad... Gontran, no hablemos de eso... todo está olvidado... A Ursula le será facil hacer que su marido deje á Maran, pues no hay mas voluntad que la suya... Pero... añadí titubeando, como hareis para que Ursula tome esta determinacion?

amable prevision para el ser que mas caro nos es en el mundo! Ah! nunca habremos sido mas felices en ser ricos.

—Mirad, amigo mio, cuando pienso que alguna privacion mia podria aumentar el bienestar de mi hijo... temo llegar á ser avara.

—Querida y tierna amiga, vivid tranquila... Conozco, como vos, todos los deberes que nos son impuestos ahora... No faltaré á ninguno de ellos. Como á vos, Matilde, esa noche me ha cambiado, añadió Gontran con un acento de gracia y de ternura inimitables.

Mi marido hablaba entonces sinceramente; conocia bastante su fisonomia para leer en ella la expresion mas verdadera, la mas afectuosa.

Cuando me espesaba sus penas, su sentimiento por haberme atormentado, decia la verdad; los corazones mas duros, los caracteres mas inhumanos, tienen á veces excelentes ennuencias; con mas razon Gontran era capaz de un generoso sentimiento; no era perverso, sino echado á perder por las muchas adoraciones.

Lo vuelvo á decir, estoy cierta que entonces mi marido volvió á ser para mí lo que era cuando nos casamos.

Estaba yo tan firme en esta conviccion, me parecia tan natural que el afecto pasagero que mi marido habia tenido á Ursula se hubiese de repente estinguido con la revelacion que acababa de hacerle, que, sin la menor perplejidad, sin la menor irresolucion, dije á Gontran:

—Ahora, amigo mio, cómo vamos á hacer para que Ursula se vaya?

**ROBBERT.**

**MATILDE.**

Por Eugenio Sue. (1)

**CAPITULO IV.**

—O—

**UN DUELO.**

Viendo Lancry mi modo de pensar, me contestó con mucha afabilidad y ternura:

—Puesto que me dejais libre, reflexionaré lo que sea conveniente, mi buena Matilde, pensaré en ello...

—Lo que hiciéreis será bien hecho, amigo mio; entre otras consideraciones consultareis la economia; no es asíf porque ahora nos es preciso ser prudentes... No somos ya solos... es menester pensar desde ahora en el dote de este querido niño; y en el tiempo en que vivimos, vale tanto el dinero... que la riqueza es una felicidad mas. Veamos, amigo mio, como reducirémos nuestra casa.

—Pensarémos en ello, Matilde, teneis razon. Que felicidad reemplazar un lujo frívolo é inútil con una

(1) Véase desde el número 313 hasta el 556.

la Victoria se ha puesto en el consabido documento con toda deliberacion, y con vergüenza y oprobio con una mira mercantil. La firma del que ejerce el poder de la corona, la firma de aquel á quien la ley hace, aunque temporalmente, tan sagrado como la persona del mismo rey, sirviendo para enjuagues mercantiles!

La proposicion no fué tomada en consideracion. Pero ni aun así termina la agonía del ministerio, porque el señor Olózaga, tan cauto generalmente, tan retraido en esta clase de asuntos, va presentando ahora el cuerpo. No habiendo logrado hablar antea- yer, pidió se leyese la lista de los que tenían solicitada la palabra, á fin de recordar que S. S. era uno de los que deseaban tomar parte en el debate. Ayer anunció una interpelacion al ministerio para averiguar si ademas del ministerio ha padecido equivocacion otra persona que á él no pertenece y sobre todo si las firmas que aparecen en el documento se han puesto en el orden en que estan estampadas. Cuando el señor Olózaga se aventura á hacer esta interpelacion tan significativa debe presumirse que existen muchos misterios en ese malhadado negocio, y que ademas S. S. está competentemente instruido y autorizado para observar esa conducta. Las conferencias habidas estos dias entre S. S. y el regente, hacen muy grave su interpelacion.

El gobierno se han reservado contestar.

Es indudable que el ministerio no quiere caer. Dígalo sino el párrafo siguiente que leemos en el *Espectador*:

Algunos rumores corrieron ayer sobre la caida del ministerio, y aun hemos visto en algunos periódicos designar persona para nombrar al que le habia de suceder. Esta noticia carece de fundamento, pues el actual gabinete continúa conservando la confianza del Regente y del país.

En cuanto á lo de la confianza del Regente, segun parece, hay su más y su menos; pero en cuanto á lo de la confianza del país, es un delirio. Hace tiempo que el país desconfió de toda la raza.

(C. Nacional.)

*Puerta del Sol*.—Sigue fija la atencion pública en la cuestion que se agita en el Congreso; y giran principalmente las conversaciones sobre la probabilidad de un cambio de gabinete.

Hemos oido acerca de estas conversaciones que no dejan de ser curiosas y que entretendrian á nuestro lectores si pudieran referirse. Pero habremos de contestarnos con publicar aquellas noticias que tenemos por más exactas.

Asegúrase que la conferencia del señor Olózaga con S. A. el regente del reino estaba dispuesta muchos dias antes de hacer su proposicion el señor Romera; que dicho diputado tenia solicitada audiencia con el fin de tratar asuntos relativos á la provincia de Logroño que representa, y que aprovechó la entrevista para dar á S. A. el pésame por el fallecimiento de su hermano. Parece que el señor Olózaga se retiraba ya sin hablar una sola palabra de política, y que el duque de la Victoria principié la conversacion acerca de la firma que fué objeto de la proposicion ruidosa, expresándose contra la oposicion en términos que al señor Olózaga no hubieron de agradar demasiado.

Todos convienen en que el regente del reino co-

noce bien la gravedad de las circunstancias, conoce á los partidos, conoce á los hombres y las pasiones que los mueven, y se halla resuelto á resistir los continuados tiros de la anarquía y librar á su patria de nuevos males; así es que no se espera por ahora modificación alguna en el gabinete. Hemos oido asegurar que se han celebrado reuniones de diputados. Dicese que los ministeriales se han reunido en número de 96 en casa del señor Pedrajas, y los de la oposicion en casa del señor Cantero, en número de 39. Hay quien afirma que los primeros están muy resueltos á apoyar al ministerio, porque han llegado á conocer y temer el término á que nos conduciría la oposicion, si se apoderara del mando.

Afirmase que se ha procurado dar un valor de que parece completamente á la conferencia del señor Olózaga con el regente del reino, suponiendo que estaban de inteligencia y que era seguro un cambio ministerial; se prometian ganar votos á favor de tal estratagemá, atrayendo al bando de la oposicion á los indecisos y separando del lado del ministerio á los amigos tibios.

Tan segura contaban la victoria, que han circulado listas del ministerio que parece se hallaba dispuesto *in pectore* de la manera siguiente. El señor Olózaga, Estado y presidencia; el señor Cortina Gracia y Justicia; Lopez, Gobernacion; Ayllon, Hacienda, Serrano, Guerra, y Vadillo, Marina. No hay que decir á cuantas reflexiones habrá dado lugar esta combinacion.

Hallábase ayer en la Puerta del Sol un personaje de los que ahora pasan por notabilidades financieras, muy enfadado porque no aleanzaban todos sus esfuerzos para derribar el ministerio, cuando llegó aun otra supuesta capacidad que tiene grande inclinacion á las finanzas y le infundió alientos asegurando que el cambio se hará pese al diablo, ó se echará á rodar todos los intereses; como si dijéramos habrá otro pronunciamiento. Sin duda confía mucho este sugeto en la poderosa arma que maneja, sin percibir que está ya embotada y no vale tanto como en 1840.

Otras muchas cosas, muchísimas, pudieramos referir; pero basta por hoy; lo cierto es que despues de tan frenéticas embestidas parece que se halla el ministerio más compacto y firme que antes; la mayoría de las Cortes más circunspecta y avisada, el duque de la Victoria dispuesto á sostener al ministerio y todos persuadidos de que el triunfo de la oposicion acarrearía mayores males.

(Castellano.)

## NOTICIAS DEL REINO.

ANTEQUERA 14 de Abril.

Tambien por aqui ha cundido la propaganda de los obreros. Con motivo de tener en su fábrica mucho surtido de bayetas y poco despacho, los señores Moreno y hermanos dispusieron bajar medio real en el precio de cada libra de madejas de hilo. Esto produjo el descontento en los obreros en términos de atentar contra su principal; y hace tres noches se presentó un grupo en la plaza de S. Francisco sin duda con algun fin siniestro. Afortunadamente las autoridades lo disiparon se forma sumaria contra los delincuentes y ya hay cuatro presos. Estos hechos son dignos de la mayor considera-

olvidar que ha sido mi amiga.... mi hermana.

—Qué se ha de hacer pues? le escribiré.... pero esto es peligroso.... y luego hay mil cosas que se pueden decir y no escribir: las objeciones á que se responde de viva voz, y que no se pueden destruir sino con una larga correspondencia.

Despues de haber estado pensativo algun tiempo, exclamó Gontran rebozando de alegría:

—Oh! Matilde.... Matilde.... que excelente idea! quereis otra prueba más de mi buena fe y de mi deseo de haceros olvidar los disgustos que os he causado?

—Cómo es eso?

—Escondida en cualquier parte desde donde podáis verlo y oirlo todo, asistid á esta conferencia que incita vuestros celos.

—Gontran.... que deis.... Ah! esta prueba....

—Nada os debe alarmar.... Por última vez, Matilde, mi querido angel, quiero deciroslo todo, confíaroslo todo.... ser tan franco como vos generosa.... Perdonadme si os llevo á incomodar; tendré valor para ello, porque al menos esta ingenua confesion destruirá estoy seguro, vuestros exagerados temores.... Vereis que he sido más imprudente, más ligero que culpable. Vereis que si Ursula ha sido muy coqueta, que si, por mi parte, he salido de los límites de la simple galantería no debe ella sonrojarse de una falta grave é irreparable.... Pues bien! si, ayer, despues de aquel destrozo con hachones, chanceando le eché los brazos por su cuerpo, quise abrazarla, esto fué una ligereza condenable, lo sé, aunque pudiese excusarse por la familiaridad que autoriza

cion, y debe haber energia para que no se repitan.

GERONA 17.

Ayer apareció el bandido Felip por la parte de los Angeles. Puedo asegurar á ustedes que su gavilla consta ya de más de 150 facinerosos. Clamen ustedes por Dios para que se ponga coto á esta faccion, si no nos perdemos sin remedio, visto el modo como se va engrosando cada dia.

BARCELONA 19.

Nuestro corresponsal de Berga nos dice que en el Pou de Padret, á una hora de Berga, han aparecido los cabecillas Muchacho, Boquera, Burjó, Bep del Oli y Zorrilla. La misma noticia nos viene confirmada por la parte de Solsona. Esto se va poniendo serio y acreditando desgraciadamente nuestros agüeros. Si el gobierno no se da prisa á reanimar el espíritu público, procurando que la libertad produzca pronto y materiales bienes, que los conspiradores sufran terribles castigos, que los patriotas tengan armas y municiones, que los desafectos sean vigilados; nuestras instituciones pisarán bien pronto el borde de un abismo en el cual se hundirán sin remedio.

Por la parte de Ardevol ha aparecido Tristany acaudillando veinte y cinco bandidos.

MADRID 25 de Abril.

Segun dice un periódico de la mañana, en Bilbao se forma nueva causa contra el señor duque de Castroterreno, y el fiscal ha hecho que declare que por uno los concejales y los individuos de la junta que reemplazó á la foral. A pesar de esto y otras cosas, todo lo que resulta contra el anciano duque es que concurrió algunas veces á una sociedad bilbaina, especie de *Casino*, donde hay gabinete de lectura y juegos de billar y tresillo.

—Escriben de varios puntos que han sido muy provechosas para los campos las lluvias y nieves de estos dias: en algunas partes se tenia por perdida la cosecha; pero ya hay esperanzas de que á lo menos sea mediana. En cambio los árboles frutales han padecido mucho en razon de los intensos frios, y se cree que la cosecha de aceituna sea muy escasa.

—Mucho pábulo ha dado á las conversaciones la ruidosa discusion de ayer en el Congreso. Cuéntase por algunos que diz tener noticias indignas que la proposicion de ayer fue dictada ó inspirada por un diputado á quien suponen grande empeño en ser presidente del consejo de ministros.

—Segun dice hoy el *Correo Nacional*, es cierto que los actuales ministros han decaído algo de la gracia del regente del reino, y que el señor Olózaga ha tenido con S. A. algunas conferencias. Algunos designan al señor Olózaga como presidente del gabinete que está en fárbara. Veremos si hoy continúa la tempestad en el Congreso, y se declara la crisis.

—Dice el *Faro de Bayona* del 22 que la policia de aquella ciudad habia arrestado en los dos dias anteriores á varios refugiados españoles de diferentes categorías que no tenían permiso para residir allí. El sub-prefecto mandó internarlos.

—El famoso Balmaseda ha escrito al *Constitucional* de Paris una carta fecha en Toul á 16 de Abril, diciendo que no es cierto que el partido cristino le haya hecho proposiciones, y de consiguiente

el parentesco.

—Y en Rouvray.... Gontran?

—En Rouvray, lo mismo que aqui, hice á Ursula los mismos cumplidos que se hacen á todas las mujeres.... le dije que era encantadora, que tendria un gran placer en verla por mucho tiempo en nuestra casa; ella acogió estas espresiones con coqueteria, pero riéndose, y sin ver en ellas nada serio más que le que aparecia, os lo aseguro.... Esta es toda mi confesion: Matilde... perdon, otra vez perdon.

—Os agradezco, por el contrario, estas confesiones que me consuelan, amigo mio; más vale conocer la verdad, por penosa que sea que espantarse con fantasmas á veces más horrosas que la realidad.

Tambien, Matilde, ahora os juro por mi honor, por lo que más caro me es en el mundo, por vos en fin que en esta conferencia me presentaré á vuestra prima con el corazón lleno de vos, de vuestra bondad, de vuestra generosidad, que no diré una palabra sin pensar en las lágrimas que os he hecho derramar, noble y angelical criatura! os juro que aquel placer pasajero que os he confesado se ha desvanecido ante el interes tan sagrado, tan poderoso que hace nuestros vínculos más estrechos todavía.... Matilde.... Matilde.... seria el último de los hombres, si el estado en que os hallais no fuese suficiente á imponerme los más tiernos obsequios, las más caras atenciones: creedme, asistid pues sin temor á esta conferencia, Matilde, deseo con ansia probaros que sé cuando menos espiar las faltas que he cometido.

(Se continúa.)

—Nada más sencillo, se lo diré todo con franqueza.

—Le diréis....

—Le diré que ella y yo he nos estado infatuados, que hemos estado á riesgo de comprometer gravemente, ella, la tranquilidad del mejor de los hombres, yo, el reposo de la más afectuosa, de la más adorable de las mujeres.... Le diré que nuestras imprudencias han despertado vuestras sospechas, que por nada en el mundo querria causaros la menor pena; le diré en fin que le suplico decida á su marido á partir.

Guardé silencio por un momento; á pesar de mi fe en el amor de Gontran, en mi superioridad sobre Ursula, me era sensible pensar que mi marido iba á tener aun una conferencia secreta con mi prima.

Ay! al pensar esto, todos mis celos se despertaron á pesar mio.

Dije á Gontran con emocion:

—Para decidir á Ursula á que se vaya será preciso pues, que le pidáis una cita?

—Sin duda....

—Pues bien! lo confieso, Gontran, esta idea me es cruel.

—Vamos, repuso sonriéndose, será preciso que tenga más valor que vos.... Qué hemos de hacer, mi pobre Matilde....

—No sé....

—No me atrevo á proponeros que vos misma habléis á vuestra prima.

—No; eso me haría daño, lo conozco. Semejante consejo por parte mia la humillaría amargamente; no puedo

te que no ha tenido que resistirse, ni pedir pruebas de las concesiones hechas por la reina Maria Cris- tina. Añade sin embargo que desechará en todo tiempo cualquiera proposicion contraria á sus prin- cipios, que considera hoy mas que nunca como el mejor medio de salvacion, de gloria y de prospe- ridad para España.

—Leemos lo siguiente en el *Corren Nacional*: «Ayer tarde han ocurrido en esta capital algunas desgracias, acerca de las cuales no tenemos noticias exactas: pero segun hemos oido parece que unos soldados de Luchana hubieron de ofender á una mujer que pasaba por una de las calles próximas al cuartel del Soldado, acompañada de su marido. Salió este á la defensa, como era natural, lo cual le costó la vida, pues se dice que fué muerto á pu- ñaladas, originándose de aqui que otros paisanos y nacionales tomaron parte en la contienda por un lado y otros soldados por el contrario, y se dice que han resultado hasta tres ó cuatro muertos y va- rios heridos.»

Los periódicos de Pamplona elogian mucho al célebre ventrílocó don Francisco de Borja Tapia, que ha dado funciones en el teatro el 19 y 20 del corriente.

—*Situacion de Cataluña.*—De Barcelona nos escribe el 19 nuestro corresponsal:

A orillas del Cardener se está construyendo un nuevo edificio, que se destina á fábrica de tejidos é hilados de algodón y lana.

Los fabricantes de sederias van rebajando el sala- rio á los operarios, de resultas de la paralización que se nota en el consumo, y no osan despedir aque- llos del todo.

Los latro facciosos van desarrollándose por toda la montaña.

Los pueblos se resisten al pago de la contribucion de culto y clero, y alegan por pretexto de su negati- va el que el gobierno debía no tocar los bienes del clero secular, los cuales bien administrados eran su- ficientes para la manutencion del clero.

Varios cabildos y párrocos se han presentado á los ayuntamientos, suplicando no se exija á los pue- blos la contribucion de culto y clero, pues prefieren morir de hambre, á vivir con solo lo que les da la pública beneficencia, á ser ellos causa de exigir una contribucion semejante.

En todas partes los ánimos estan muy agriados, y todo el mundo espera á una pronta mudanza en el modo de gobernar, ó habrá una de San Quintín.

—Es muy de notar que uno de nuestros corres- ponsales de Barcelona nos dice que aquel ayunta- miento se ha puesto tambien en comunicacion con los demas del reino, y que diariamente reciben pliegos de sus consocios. ¿Qué será? ¿Qué no será?

—El *Eco del Comercio* en su número de ayer alega que se haya perdido el tiempo dolorosamente en las últimas sesiones del Congreso. Nosotros le preguntamos: ¿qué bienes han reportado los po- bres pueblos ansiosos de paz, de menos contribu- ciones, de buenas leyes y de mejor administracion, con esas discusiones acaloradas ni con esa oposicion cuyo espíritu y objeto explicamos en otro lugar? ¿Alguna reforma meditada y útil? ¿Algun alivio en sus muchas cargas? ¿La reconciliacion de los par- tidos? ¿Alguna ley que evite los desórdenes y ase- gure la tranquilidad general. . . . . Pues esto es lo que los pueblos llaman *ventajas*: lo demas creen que es *charlar y deseo de mando*.

—Al oír del grave negocio que ayer debía dis- cutirse en el Congreso, habia acudido numerosa concurrencia á las tribunas, notándose impaciencia que que empezara el drama que alli debía represen- tarse. A la importancia de la cuestion de alto dere- cho constitucional que iba á ventilarse, se agrega- ron los rumores que con visos de fundados, circu- laron ayer mañana acerca de la caída total del gabi- nete, repudiado ya por cierto elevado personaje, lo cual se asegura haber conferenciado estos dias con el señor don Salustiano de Olózaga, jefe del futuro presunto ministerio.

—*Una última hora.*—La idea de que tendria hoy lu- gar la interpelacion anunciada por el señor Olózaga, atraído un número considerable de espectadores á las tribunas del Congreso; pero esta esperanza ha quedado fallida, pues solo se han ocupado los legis- ladores del voto particular de la mayoría de la comi- sion de 160 millones que concede 80 al gobierno.

—En la bolsa muy poco se ha hecho y los pre- cios se han mantenido sin notable alteracion, como la del Sábado. Lo que pasa en el salon de Orien- te promueve la paralización y pone en expectativa. urgente salir del estado de ansiedad.

—Los rumores que han seguido circulando sobre variacion de ministerio, no tienen fundamento; pe- ro los mismos amigos del gabinete, desean que tome este una actitud firme, y no de lugar á dudas y osci- laciones, que pueden ser muy perjudiciales para el pais. (Patriota.)

## Correspondencia.

MADRID 22.

En este momento ofrece la política un vivo in- teres y se van enfriando las cosas de modo que no sé yo en que vendrán á parar estas misas. El mi- nisterio está si son flores ó no son flores, si cae ó no cae, porque segun parece el regente ha alzado la mano y no hará nada por ellos aunque se los lle- ve el mismísimo diablo, á pesar de su antigua amis- tad con el famoso abogado de Arequipa (perdóneme el *Espectador*) nuestro don Antonio. Sin embar- go como aqui en Madrid no se escriben las cosas con claridad y siempre se andan con paños calien- tes, sin irse al grano como á mí me gusta, será preciso que para que ustedes se enteren entre yo en es- plicaciones.

El duque ha llegado á conocer que estos minis- tros le comprometen: ya tenia desde antes sus dudas, pero desde que ha visto que lo han puesto en cierto modo en ridículo negociando con su firma, está con ellos á tres bombas como suele decirse. Lo que él quiere (su pensamiento está conocido y á fe mia que no hace mal) es deseartarse de la impo- pularidad de los actos del gobierno, encerrándose en el papel de un regente constitucional que reina y no gobierna. Esto se lo ha aprendido al pie de la letra y de ahí no hay quien lo saque; figurense us- tedes por lo tanto como se pondria cuando vió lo que ha pasado en esto de su firma y que le han sacado á volar en las Cortes que es lo que mas le desagrada. Y por poco por poco no sufre un gran desaire: todo ha estado en seis votos.

Por motivo de este desagrado que no es para nadie un misterio, le han faltado algunos de sus votos mas seguros á los ministros. Por ejemplo, al- gunos militares, como Serrano, les han vuelto las es- paldas pero de firme, y les han dicho cuatro ver- dades bien dichas. Si sigue así la cosa dentro de pocos dias está el ministerio en minoría mas redu- cida que nunca. Sin embargo, Infante no se duerme, y en la reunion de casa de Pedrajas parece que hubo muchos que se mostraron todavia muy decididos. El empeño de don Facundo parece ser el de volver á conquistar la confianza del duque y para esto no hay paso que no dé ni resorte que no mueva: veremos si se sale con la suya.

Por supuesto los de la oposicion no se des- cuidan. Todo cuanto se ha dicho de la conferencia de Olózaga con el duque es inesacto. Esta es una de aquellas cosas en que yo puedo decir del pe al pa, y sin temor de enganarme, cuanto ha pasado. Referiré á ustedes la parte que no se me ha dicho bajo una absoluta reserva. El duque acogió á Olózaga con muestras de mas amistad que nunca; por su parte nuestro don Salustiano se man- tuvo muy sobre sus estribos. Al fin se quejó de que le estaban poniendo en mal lugar los diputados de la oposicion. Olózaga repuso que acaso no seria la oposicion de quien mas tubo que quejarse S. A. El duque vino á convenir en términos diplomáticos en que con efecto no habia el ministerio dado golpe en bola en la discusion y mucho menos cuando le hizo poner su firma en el contrato. Aquí comenzó á ser mas íntima la con- versacion y empiezan los particulares que no puedo ni debo hablar.

Olózaga salió de allí tan consentido en que iba á ser presidente del consejo (porque ahora quiere serlo) y tan consentidos estaban en lo mismo Ay- llon, Cortina, Cantero y todos los padrotes gordos de la oposicion que ya empezaron á formar sus lis- tas. Sin embargo, el duque no ha vuelto á llamar á ninguno de ellos como se esperaba y por eso empe- zaron las vacilaciones sobre si Olózaga embestia otra vez al gobierno con otra interpelacion ó no le embestia. Esta noche un diputado á quien todos dan permiso para que diga ciertas cosas que á otro no le tolerarian, le dijo á otro que es amigo mio: «Cuando Olózaga no ha hecho su interpelacion gabo hay encerrado;» veremos por fin en lo que queda. Me dicen que don Facundo ha ganado ter-reno.

Esto es lo que hay sobre ministerio: pero no es eso en la situacion actual lo mas importante. Lo importante á derechas no es mas que el asunto del casamiento. Bien lo conoce Olózaga, bien lo conoce Gonzalez y bien lo conoce el duque cuyas miras solo todavia un misterio para todo el mundo.

En esto me parece á mí que han de ocurrir grandes novedades que podré contarles en uno de mis próximos correos. Estos han sido dias de con- ferencias: se habla mucho de una de la doña Lina- sa Carlota con cierto personaje muy importante. En casa del infante creen que un cambio de mi- nisterio seria muy favorable para la candidatura del infante. En este momento está en Madrid pen- diente una negociacion entre la gente que figura, de la cual acaso podré informarles muy pronto. Yo no sé si ustedes tendrán confianza en mis nar- rices pero si la tienen, algo traen entre manos ciertos y ciertos progresistas y mas hay de lo que pa- rece en esto de la crisis ministerial.

Ayllon habla por todas partes como un desespe- rado contra los ministros. De muchas partes van viniendo exposiciones como las de maras. Por su parte Lopez dice que sostendria á un ministerio O- lózaga. El *Eco* mete candela. Serrano y otros que estaban con el ministerio se declaran en contra. El duque da esperanzas á la oposicion. Los 93 de ca- sa de Padrajas tiesos que tiesos. El asunto del ca- samiento muy embolismado. Quien entiende esta Babilonia? Pero para que salgan del laberinto yo les daré á ustedes el hilo de Ariadna.

## CONGRESO.

### CONGRESO.

Sesion del dia 22.

Abrióse á las doce y media, y en el despacho ordinario se dió cuenta de la renuncia que hace de su cargo de diputado por Sevilla el señor Bayo Solo- guren.

Numerosa concurrencia habia en las tribunas.

Presentóse una proposicion firmada por el señor Mendez Vigo y otros diputados, pidiendo que el Congreso se sirva declarar que se considere como ta- chada y nula la firma del regente que aparezca en los contratos que tengan relacion con la hacienda pú- blica. A peticion de su autor se suspendió para cuan- do se resuelva la que quedó ayer pendiente á última hora, por la relacion que tiene con ella.

Púsose á discusion la proposicion que ayer se to- mó en consideracion á última hora, y despues de una ligera cuestion de reglamento promovida por el señor Mendez Vigo, sobre si los ministros diputados podrian votar en ella, tomó la palabra el señor Diez y pronunció un breve discurso en contra, fundado en lo anti-constitucional y anti reglamentario de ella, y queriendo hacer ver con la lectura del artículo 61 de la Constitución que el único ministro responsable seria en todo caso el de Hacienda, y de modo algu- no los demas individuos del gabinete.

Este discurso fué alguna vez interrumpido con murmullos de desaprobacion, sucediendo lo contrario al señor Serrano, que fué bastante aplaudido en el que profirió en defensa de la proposicion. Dijo este diputado que la confesion de su error no es bastante para absolver á un ministerio que ha comprometido la firma de una persona tan alta como la del regente en un contrato particular; elogiando sin embargo de todo la nobleza del señor ministro de Hacienda que con tanta generosidad trataba de cargar sobre sus hombros toda la responsabilidad que es del gabinete entero.

Levantóse luego el señor ministro de Hacienda, y visiblemente enternecido, repitió lo que en otra ocasion tenia ya dicho de que en este asunto habia habido un error y nada mas que un error, por su parte, en vista de lo cual podria decidir el Congreso lo que creyese conveniente.

Aprovechando este momento el señor Lujan, que creyó favorablemente afectado al Congreso, presentó una proposicion pidiendo que el Congreso resolviera que no ha lugar á deliberar sobre la cuestion pre- sente. Esta proposicion produjo el efecto contrario de lo que se propuso su autor, porque se levantaron en los bancos fuertes y prolongados murmullos de desaprobacion que no podian acallar los campanilla- zos del señor Presidente y las voces llamando al órden.

Restablecido algun tanto el órden despues de leerse el artículo del reglamento, que proscribía la circunspeccion que debe guardarse en las discucio- nes, tomó la palabra el señor Lujan, pero en el mo- mento de haber manifestado que se rebajaria el deco- ro del Congreso siguiendo en este debate despues de la manifestacion que acaba de hacer el señor mi- nistro, se levantaron de nuevo grandes murmullos en los bancos, pidiendo algunos diputados á grandes voces que se guardara el órden. Recuperando este

pasados algunos minutos, el señor Lujan se lamentó, muy afectado de la intolerancia de sus compañeros, y retiró la proposición saliéndose S. S. del salón.

Continuando la discusión interrumpida, habló en contra el señor Posada, que atribuyó la cuestión presente á pasiones mecas nobles que el bien del país. Esto le mereció prolongados rumores, y que el señor Alonso, que habló en seguida, rechazara semejante acusación. Repitió este diputado la estratagemas de que el ministerio y sus defensores tratan de cargar la responsabilidad sobre el de Hacienda solamente, cuando es una cuestión del gabinete entero, porque el contrato está celebrado con acuerdo del consejo de ministros.

En vista de estas invitaciones tomó la palabra el señor ministro de la Guerra, y con el mayor calor manifestó que el ministerio entero aceptaba la censura que el Congreso pudiera dar al de Hacienda. Igual declaración hizo el de Marina.

Los señores Lujan y Bravo pronunciaron dos discursos en que no dijeron nada notable.

Después de un discurso del señor ministro de Estado, repitiendo lo dicho por el de la Guerra, se declaró el punto discutido en votación nominal por 83 contra 74, desechándose en seguida la proposición también en votación nominal por 82 contra 72, y se levantó la sesión.

Eran las cinco menos cuarto.

### CADIZ 30 DE ABRIL.

El correo número 1 llegado en el día de ayer, de la Habana, con un viage de 28 días, nos ha traído periódicos y cartas de aquella ciudad que alcanzan hasta el 1.º de Abril. Las noticias importantes del correo de Madrid nos impiden insertar en nuestro número de hoy las de Ultramar. Prometiéndolas para uno de nuestros próximos números, nos limitaremos á anunciar que la situación de aquella isla floreciente continúa siendo muy satisfactoria, y por consiguiente deben desaparecer los últimos restos de la inquietud y los temores á que dieron origen hace algunas semanas las noticias recibidas por conducto del extranjero.

Si son inútiles nuestros consejos, si la conveniencia de esta provincia, si sus intereses amenazados por el próximo ajuste de un tratado de comercio entre Portugal é Inglaterra, si la crisis que empieza á experimentar el comercio de vinos, no son motivos suficientes para influir en los ánimos de las corporaciones de esta provincia, poco debe esperarse de las pocas líneas que á tan interesante asunto consagra la prensa de Madrid. Debemos sin embargo insertar el párrafo siguiente del CASTELLANO.

«La diputación provincial y ayuntamiento de Barcelona han representado á las Cortes abogando por la prohibición de los algodones. Esta prohibición solo puede producir el efecto de enriquecer á unos cuantos fabricantes de las provincias de Cataluña, con perjuicio enorme de la inmensa mayoría de los españoles á quienes se pretende hacer la forzosa obligándoles á gastar los malos géneros de Cataluña y pagarlos al precio que les acomode. Al mismo tiempo se priva á la nación de los muchos millones que aumentaría la renta de aduanas, millones que pesarán principalmente sobre las pacíficas provincias de Castilla, y se fomenta el contrabando, escuela de inmoralidad y de crímenes.

«Si á presencia de todos estos inconvenientes, de todos estos perjuicios, no se alarman las cuarenta y siete provincias á quienes afectaría la prohibición y callan ó sufren, á nadie sino á sí mismas tienen que culpar. Lo advertimos á sus diputaciones provinciales y ayuntamientos: como las autoridades populares de Cataluña miran por sus intereses, deben mirar igualmente las autoridades de las otras provincias. El que mas chilla, el mas audaz es siempre quien lleva la victoria.»

### SITUACION DE LAS PROVINCIAS.

Copiamos de un periódico de Madrid las siguientes noticias sobre la actual crisis de Valencia.

«Continúa la pendencia entre el periódico ministerial y la *Hoja volante* de Valencia.

«Dice así el primero:

«En nuestro número del 16 anunciamos la salida de varios comisionados demócratas para insurreccionar los pueblos de la provincia. Hoy tenemos que añadir la salida de don Vicente Boix, REDACTOR de la *Hoja volante*, el que según noticias se dirige á Barcelona. ¡Alerta autoridades!»

«He aquí como contesta la *Hoja volante*:

«La *Tribuna*, que no perdona medio por indecoroso, por reprobado y por absurdo que sea para ultrajarnos y precipitarnos, anunció el otro día que habían salido comisionados de nuestro partido á insurreccionar los pueblos. Hoy se ha permitido decir que «á la salida de varios comisionados demócratas tienen que añadir la de don Vicente Boix, redactor de la *Hoja volante*, quien según noticias se dirige á Barcelona.» Desmentimos llenos de indignación y desprecio semejante calumnia, de que haremos responsables ante la ley á tan perversos redactores. Nada hay ya sagrado en el mundo para esa gente. La salida de un joven desgraciado sin mas objeto que el de proporcionarse una colocación decorosa é independiente, sirve también de pábulo á la calumnia en que se ceba el poco generoso corazón de esos redactores. Pero su intención es bien conocida; *figurar un pretén á cuya sombra puedan tener lugar las tropelías y todo género de persecuciones.* Afortunadamente el público sensato de todos los matices hasta muchos hombres que de buena fé siguen entre sus filas, condenan semejante conducta en unos escritos públicos cuyo distintivo debiera ser el decoro, la nobleza y sobre todo la justicia.»

**ERRATA.**—En el artículo de fondo del número de ayer, plana 2.ª, columna 1.ª, líneas 16 y siguientes, deben leerse del modo que sigue: «No se atreverán á votar contra él en ninguna cuestión política porque con semejante conducta le entregarían el poder á los whigs; mas aprovechan la ocasión que se les presenta de vengarse sobre su amor propio &c.»

### ORDEM DE LA PLAZA.

**Servicio para hoy**—Gefe de día: Don José Manino capitán, mayor accidental del batallón de artillería de M. Nacional.—Parada: los cuerpos de la guarnición con la Milicia Nacional.—Capitan de hospital y provisiones el provincial de Ecija.

Hoy 30 del corriente á las diez y media de ella pasará la revista de comisario el depósito de quintos. El Lunes 2 de Mayo á las ocho de su mañana el batallón provincial de Ecija que intervendrá el señor coronel don Donato Ruiz de Santa Cruz, comandante de la cortadura de San Fernando. A las ocho y media la compañía de Asturias, á las diez las partidas sueltas, á los once el depósito de transeantes, y á las doce los señores gefes y oficiales del estado mayor.

Hoy se celebra consejo de guerra ordinario de oficiales en la dirección de la maistranza de esta plaza que presidirá el señor brigadier comandante de artillería de la misa, para juzgar á Manuel Taguas cabo segundo del batallón provincial de Ecija, acusado de insubordinación y separación del cuerpo. Capitanes vocales cuatro del mismo, el de la compañía de Asturias, y el empleado en comisión del servicio don Tomás Gonzalez. La misa del Espíritu Santo se celebrará á las ocho y media en la parroquia Castrense, por el capellan del citado batallón de Ecija. Los señores oficiales y cadetes francos de servicio concurrirán á oír la lectura del proceso.—Espinosa.—De orden de S. E.—Soria.

Don Manuel de Aguete y Castro, condecorado con la cruz acordada á los vencedores de Cartagena de Indias y con la medalla de Oro coronada con el Real busto por la defensa de la plaza de Puerto Cabello, comisario ordenador honorario y efectivo de guerra de marina, ministro principal interino del departamento de Cádiz y vocal de su junta económica etc.

Hago saber: Que habiéndose resuelto la consulta hecha á la superioridad que dió motivo á la suspensión de la subasta para el suministro de estancias en el Hospital militar de San Carlos á los enfermos de marina, ha acordado la junta económica de este departamento se saque esta contrata nuevamente á pública subasta para el primer juicio, bajo las mismas condiciones anteriormente establecidas con la aclaración hecha por dicha superioridad á la regla 13.ª de la circular del ministerio de Hacienda de 15 de Diciembre de 1841; cuyo remate debe verificarse en la persona que mas beneficio haga el Miércoles 11 de Mayo próximo venidero, á las 12 de su mañana, ante la propia junta y casa morada del Exmo. señor su presidente, en la forma de costumbre. Las personas que quieran hacer sus proposiciones, pajas y mejoras, podrán presentarse dicho día á realizarlo: en el concepto de que el pliego de condición y resolución de la superioridad, obran en la escribanía mayor de dicho departamento del cargo del infrascripto. Y para la debida notoriedad, se fija el presente y otros de igual tenor. San Fernando 25 de Abril de 1842.—Manuel de Aguete. Don Salvador Gonzalez Tellez.

Santa Catalina de Sena, y San Indalecio, obispo y mártir.

El Jubileo está en la iglesia de las Descalzas.

### OBSERVACIONES METEOROLOGICAS DE AYER.

Horas.	Termom de Reaumur.	Baróm. medida inglesa.	Viento.	Atmo.
Al s. el sol.	11½ S. O.	29,95.	Calma.	Celages.
Al mediodia.	16½ S. O.	29,94.	O.	Id-m.
Al p. el sol.	14 S. O.	29,95.	SO.	Lluvia.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY.

Salé el sol á las 5 y 12 minutos de la mañana.  
Se pone á las 6 y 48 minutos de la tarde.

### MAREAS DE MAÑANA.

Primera alta á las 6 y 26 min. de la madrugada.  
Primera baja á las 12 y 38 min. de la mañana.  
Segunda alta á las 6 y 51 min. de la tarde.

**Cadáveres sepultados en el cementerio de esta ciudad en el día de ayer.**

Hombres .....	2
Mujeres.....	3
Niños.....	2
Niñas.....	0
Total.....	7

### Parte mercantil.

### Bolsa de Madrid del día 25.

Títulos al 3 por ciento, á fecha, á 22	
1¼: dos operaciones.....	700.000
Id. al 4 id. id. á 19 7/16: una operación	400.000
Id. al 5 id. id., de 27 á 27 1/4: siete operaciones.....	2.200.000
Id. id. 3¼ á 1/8 prima, de 27 5/16 á 28: siete operaciones.....	4.600.000

### BUQUES ENTRADOS

### EN ESTE PUERTO EL DIA DE AYER.

Vapor paquete ingles Tagus, cap. R. W. Evans, de Gibraltar en 10 horas con correspondencia y mercancías, á D. Pedro de Zulueta y compañía.

Vapor paquete español Balear, D. Ignacio Carbó, de Ciotat y Algeciras en 11 horas con mercancías, á D. Pedro Felipe del Campo.

Bergantin-goleta español Correo Número 1.º, su capitán D. Benito Carricarte, de la Habana en 28 días con azúcar y otros efectos, á D. José Bermejo.

Un bergantin-goleta de América y varias embarcaciones menores.

### SALIDOS.

Polacra-goleta española la Eugenia, D. Carlos Gonzalez Llanos, con cueros para la Coruña.

### VAPORES.

### Entre Cadiz y el Puerto

De Cádiz. Del Puerto.

### Sabado 30.

7½ de la mañana.	6½ de la mañana.
12½ de la tarde.	9 de idem.
3½ de idem.	2 de la tarde.

### Domingo 1.º

7½ de la mañana.	6½ de la mañana.
1½ de la tarde.	12½ de idem.
3¾ de idem.	2½ de la tarde.

Precios: 5 rs. en popa y 3 en proa.

El paquete de vapor español EL BALEAR saldrá el Domingo 1.º de Mayo á las 6 de la tarde, admitiendo carga y pasajeros, para Algeciras, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Barcelona, y Marsella. Lo despacha don P. F. del Campo, calle de las Descalzas núm. 55.—El correo recogerá la correspondencia á las tres de la tarde.

### Teatro Principal.

Esta noche, á las siete y media, se ejecutará la ópera en 3 actos, del maestro Donizetti:

### LUCRECIA BORGIA.

Editor responsable • M. J. de Uclés.

Imprenta de EL GLOBO, calle del Vestuario número 97.